

談論 風発

607

島根県竹島問題
研究会研究委員

藤井 賢二



ふじい・けんじ 島根県吉賀町出身。日本安全保障戦略研究所研究員。最近の論考に「対日講和条約と竹島」（『島嶼研究ジャーナル』8巻2号）がある。

竹島問題の奇妙さ

竹島問題は奇妙な問題である。自國の領土が奪われていながらもかかわらず、多くの日本人に被害者意識はない。日本は1905年の島根県編入と、その後の実効支配によって国際法の見地からも竹島の領有を確実にしめたが、韓国はそれ以前に自らの領土だったことを示すことはできない。さらに、加害者に被害者意識がない。

竹島の領有根拠を韓国と争った時、日本の優位は動かなかった。17世紀の米子の条約で、竹島は日本の領土

に残った。日本にはこうした3枚の持ち札があるのに、韓国には持ち札そのものがな

い。最も奇妙なのは、日本は被害者ではなく加害者だと島根県総務課職員たつ竹島問題の専門家、田村清三郎氏へのインタビュー記事

に残った。日本にはこうした3枚の持ち札があるのに、韓国には持ち札そのものがな

い。最も奇妙なのは、日本は被害者ではなく加害者だと島根県総務課職員たつ竹島問題の専門家、田村清三郎氏へのインタビュー記事

に残った。日本にはこうした3枚の持ち札があるのに、韓国には持ち札そのものがな

ようやく始まつた脱却の動き

最初の犠牲の地」という韓國の主張に理解を示し、竹島は韓国領だとする本を探

すことができる。江戸時代の「竹島」は鬱陵島であることを

日本付「島根新聞」に、当時島根県総務課職員たつ竹島問題の専門家、田村清三郎氏へのインタビュー記事

に「朝鮮之持物」という説明があるため、「日本海の小島竹島」（韓国の呼称）は、竹島の領有権について、明瞭に朝鮮領と記載」と紹介し、「竹島の帰属をめぐって日韓条約の批准にも微

地図を発見すると、鬼の首でもとったように騒ぎ立てる一部の国民」がいると、彼は「日本政府のいいぶんはウソである」と考えて新聞に投書する

これは、林子平の「三国通覽輿地路程全圖」のことである。この年の『エコノミスト』誌（毎日新聞社）8月24日号の記事「林子平の竹島地図」は、「竹島」に「朝鮮之持物」という説明があるため、「日本海の小島竹島」（韓国の呼称）は、竹島の領有権について、明瞭に朝鮮領と記載」と紹介し、「竹島の帰属をめぐって日韓条約の批准にも微

らずに、全面的に韓国

の主張が正しく、日本政府

のいいぶんはウソである

と考えて新聞に投書する

んだはずの冷戦終結から30年、各國が国益追求の姿勢

をあらわにする今、竹島問

題の奇妙さは少しずつ変わ

りつつある。